

## 人はなぜ、学ばなければならないのか

校長 岩本 真由美

「地球上で一番、繁栄している生物は何でしょうか」答えは、私たち人間です。

では、人間は何故こんなにも繁栄することができたのでしょうか。普通は、「人間は、〇〇が優れているから繁栄したのだ」と考えると思いますが、「人間は生物として劣っていたから繁栄した」という考えもあります。アフリカの草原で生まれたばかりのシマウマは、すぐに立ち上がり、自分の足で歩き出します。そうしなければ、弱肉強食の自然の中で生きていけないからです。翻って人間の赤ちゃんはどうでしょう。ハイハイをするのにも何ヶ月もかかります。その後も大人が子育てをし、十数年かけて大人へと成長していきます。

人間が繁栄した理由は、「未熟であるが故に、大人が子育てをして、様々な事を教え伝える必要があったからです」ここに人類を特徴づける「教育」という営みが発生しました。

一人で歩けるようになってからも、人間は長い子ども時代を過ごします。他の動物のように、食料を調達したり、縄張りを守ったり、そんな問題に悩まされず、遊び回ったり、けんかをしたり、好奇心にしたがつていいろいろ探ったりします。大人になるための訓練をする、たっぷりの時間が与えられます。

それがまさに今、皆さんが生きている「子ども時代・学生時代」です。長い「子ども時代」は、人間だけに与えられた重要な時間であり、その中で「世界の成り立ち」や「自分の存在意義」等という問いを発し、教育が行われ、人類の発展につながってきました。そのために、学校という場が作られました。教科書を使い、人類がたどってきた道を、人類が作り出してきた文化や伝統を学んでいきます。ただ単に、知識を覚えるだけでなく、学校生活を通して、試し、経験し、悩み、喜び、考えて、ようやく一人前の人間になっていくのです。

私は、大学生の時、中学生の家庭教師をしていました。その時の中学生に「私は将来、絶対に大根をルート2本くださいなんて言いません。どうして、ルートの計算なんて覚えなければならないのですか?」と聞かれたことがあります。

私は、「ルートの考え方を理解する」といった行為が、脳のありように影響を与えると考えます。人間の脳の中には、シナプスとよばれる神経細胞がたくさんあります。シナプスは、ある種の化学物質を出して情報を伝達しているらしいです。例えば、問題を解いて、「分かった」という瞬間に、シナプス同士がつながると考えられています。様々な勉強をすることで、脳が鍛えられ、人として生きる力が身についてくると考えます。

「勉強とは、暗記することだ」と思っている人が多いかもしれません。もちろん、知識として覚えることも必要ですが、学習することの意味はもっと深いところにあります。なぜなら、覚える事なら、人間はコンピュータにかなわないですから。この考え方に基づき、入試の内容が変わりつつあります。

「学ぶ」ことの意味を自分なりに考え、卒業・進級へとすすんで欲しいと心から願っています。

今年度も、本校の教育活動にご理解、ご協力をいただきありがとうございました。来年度もよろしくお願ひいたします。

## 教育活動の紹介

### 【百人一首大会 2月14日（金）】

2月14日（金）の5・6校時に、1・2学年合同の百人一首大会が行われました。和歌に触れ日本文化への知識・関心を深めるだけでなく、チームで協力し勝利を目指すことで、連帯感を高めることにも繋がっていました。また「この句はわかった！」「得意札を取れた！」と嬉しそうに喜ぶ生徒を多く見られました。

またボランティアとして募った百人一首実行委員会も、多くの生徒が立候補し、会場の設営や進行・札の整理や配布を進んで行っていました。委員でなくとも、廊下で畳を運んでいる様子を見て、手伝いに参加した生徒も多くいました。全員の協力があり、充実した大会を行うことができました。

当日ご来校いただいた保護者の皆様、誠にありがとうございました。



### 【学習発表会 3月8日（土）】

3月8日（土）に学習発表会が行われました。各教科や総合的な学習の時間、委員会、部活動の作品を展示しました。1年間の学習の成果の見える力作ぞろいでした。



また、午後からは杉並区の「広島平和学習中学校派遣」、「中学生小笠原自然体験交流」の参加生徒の発表も体育館で行われました。平和や自然の大切さを考える貴重な機会となりました。



### 【3・4月の主な予定】

17日（月）…講演会（3）	26日（水）…春季休業日～4月4日
19日（水）…卒業式	
21日（金）…学年集会	
24日（月）…大掃除	
25日（火）…修了式 總任式	

4月7日（月）…始業式 着任式	11日（金）…身体計測 避難訓練
8日（火）…入学式	14日（月）…朝礼
9日（水）…新入生オリエンテーション	17日（木）…全国学力調査（3）
	18日（金）…保護者会

※今月の主な予定は発行時点のものです。予定の変更などは、totoru等でお伝えします。

杉並区立東原中学校 学校だより「ひがしはら」

Tel : 03-3390-0148 Fax : 03-3390-3588 【留守番電話対応 18:30～7:30】

